



26
SEMANARIO

ÓRGANO DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PARTIDO EN LAS TUNAS

Viernes 9 de enero del 2026
Año del Centenario del Comandante
en Jefe Fidel Castro Ruz

Año XLVII Número 24 Precio: 1.00 peso

ESTAMOS EN:

@26delastunas



Periódico Tunero

26deLasTunas



@periodico26



Periodico 26



Foto: Reynaldo López Peña

**Al imperialismo,
ni un “tantito así, nada”
Gloria y honor a nuestros mártires**

Página 3

Medicina Familiar, los cimientos de la salud

Por Yuset Puig Pupo

A la luz de un contexto complejo, marcado por las secuelas de arbovirosis como el chikungunya, que imponen nuevos retos al sistema de Salud al interior de las comunidades, el Programa de Medicina Familiar arribó a su aniversario 42 con la meta de seguir fortaleciendo su quehacer.

La doctora Yanara Suárez Hernández, jefa del Departamento de Atención Primaria en la provincia, aseguró a la prensa que a partir del año 2024 han sorteado obstáculos como la disminución del personal sanitario activo, la propia situación epidemiológica y el cuadro de salud de la pobla-

ción, elementos que impusieron una transformación del programa, pero sin renunciar a sus conceptos fundacionales.

“Nos planteamos modificaciones que podían ser transitorias o no para elevar la gestión y la calidad del modelo de atención -comentó la galena. Buscamos, sobre todo, hacer eficiente y sostenible el sistema de Salud. Con este fin llevamos a cabo un proceso dinámico, reorganizamos los consultorios médicos y se propuso una compactación efectiva de equipos básicos de trabajo, con la modalidad de un médico y dos enfermeras”.

Inmersos en tan considerable desafío, los directivos del sector

ajustaron la organización a 518 equipos básicos, de ellos 510 en la comunidad, seis en centros educacionales y dos en instituciones laborales.

Suárez Hernández enfatizó que la estrategia fue efectiva, pues el 2025 se distinguió por la cobertura al 100 por ciento. En este panorama, 86 equipos básicos de alta complejidad dispusieron de graduados en Medicina General Integral y residentes de la especialidad. Además, se certificaron profesionales en Medicina Familiar para fungir como profesores de Obstetricia, Pediatría y Medicina, y la plantilla de cuadro completo su nómina.



Foto: Dayana Menzoney Justiz

“Se materializó el funcionamiento de los círculos de adolescentes con la integración de la Unidad de Promoción de Salud y Prevención de Enfermedades (Prosalud) en las 14 áreas de Salud y las consultas relacionadas con la alimentación y nutrición de los lactantes; al tiempo que los 14 polyclínicos mantuvieron su categoría docente.

“Con mucho esfuerzo mejoramos el estado constructivo de 22 consultorios al cierre de diciembre y se realizaron festivales por la salud en asentamientos vulnerables”.

El 2026 impone continuar con la faena intersectorial para respaldar a los pobladores, que ahora mismo tienen mucho más complicado su cuadro de salud.

Ubisney, un capitán al servicio de la comunidad

Texto y foto: Jorge Pérez Cruz

De los 44 años de edad cumplidos, Ubisney Pajón Rodríguez ha dedicado 24 al Ministerio del Interior (Minint) como integrante de la Policía Nacional Revolucionaria (PNR), en la que ha fundado una respetable trayectoria de servicio a la comunidad y es un símbolo de la valía de esta institución armada, que este 5 de enero arribó a su aniversario 67.

La PNR fue fundada a los cinco días del triunfo revolucionario del Primero de Enero de 1959, con el objetivo de darle continuidad a la labor de la Policía Rebelde, organizada por el entonces Comandante Raúl Castro Ruz el 28 de enero de 1958, como garante del orden y la protección de la ciudadanía.

A sus filas llegó Ubisney en el 2004. “Respondí a un llamado del Minint y aprobé el proceso de selección. Después de una intensa preparación presté servicios durante seis años en La Habana, exactamente en la unidad de Oquendo, de la que guardo bonitos recuerdos y un grupo de experiencias que me ayudan en las nuevas tareas”, rememora momentos antes del acto por el nuevo cumpleaños.

“A Las Tunas volví y pasé un curso de preparación para actuar como jefe de sector, responsabilidad que he cumplido en áreas de Buena Vista, centro de la ciudad, La Victoria, San Anto-

nio de El Cornito, y desde hace un año en el reparto La Loma”.

Este oficial ostenta los grados de capitán del Minint y otros reconocimientos fraguados con entrega y heroísmo en múltiples misiones diseñadas para proteger de hechos delictivos al pueblo y los recursos que el Estado gestiona para el desarrollo y el bienestar social.

La mayor parte del tiempo transcurrido se ha desempeñado como jefe de sector, cargo en el que encuentra muchas satisfacciones. “Esta es una figura básica del Minint, que opera en los consejos populares y trabaja unida a los factores de la comunidad, con el propósito de desarrollar juntas acciones profilácticas y preventivas que minimicen las actividades antisociales y constitutivas de delitos, para preservar la tranquilidad ciudadana y el orden”, explica.

¿Cuáles son esas labores?

“Realizamos conversatorios profiláctico-preventivos, la presentación del o los implicados en un hecho ante la comunidad y el grupo de prevención, y las dinámicas familiares, porque es decisiva la influencia de esta célula básica en la conducta de sus integrantes. Buscamos que sea receptiva y conozca el proceso en el que alguno de ellos está involucrado. La familia constituye un eslabón fundamental en esta batalla”.



¿Te sientes realizado personal y profesionalmente?

“Sí y mucho, pues hay que tener en cuenta que el jefe de sector es un trabajador comunitario, y como tal no puede estar ajeno a lo que pasa en el consejo popular, tanto las cosas buenas como aquellas indebidas que puedan conducir a un hecho delictivo; y da mucha satisfacción contribuir a la armonía, la tranquilidad y a la correcta convivencia social”.

Con la experiencia acumulada afirma que “si volviera a nacer sería otra vez militar, policía y jefe de sector, porque es una oportunidad para servir al pueblo”.

“Trabajar con el grupo comunitario y contar con el apoyo de los vecinos me satisface mucho”, afirma. Y comenta que, en oportunidades, cuando hay que hacer cambio de alguna medida impuesta, “los involucrados y sus familiares rechazan la actuación, pero no tratamos de dañar a las personas, sino de enderezar conductas y lograr la reincisión social, evitar consecuencias mayores. Aunque no siempre lo entienden, esa es la intención, la esencia de nuestra faena”, remarca.

Persisten deudas de la economía con el bienestar social

Por Jorge Pérez Cruz

Al cierre del mes de noviembre del 2025 persisten las deudas de la economía local con el desarrollo y el bienestar social. Así lo demuestra el desempeño de las empresas de este territorio que acumulan incumplimientos en esferas vinculadas con la alimentación, la construcción, la fabricación de azúcar y otras actividades de importancia capital.

Según el informe gubernamental presentado en plenaria, pocas horas antes del cierre del año recién despedido y que evaluó el quehacer en 11 meses, de las 104 producciones físicas seleccionadas y que conforman el plan a nivel territorial se incumplieron 67 surtidos, incluyendo cuatro del encargo estatal. Esa cifra es inferior en ocho al compararla con similar etapa del pasado calendario, pero...

Como es lógico, tales resultados impactan las ventas netas totales, que alcanzan solo el 77,5 por ciento de lo previsto, en lo que inciden 44 entidades, ocho más que en igual fecha del 2024, y responsables de un decrecimiento que marca los cuatro mil 320,3 millones de pesos. También padece la circulación mercantil minorista.

El documento debatido reconoce las difíciles condiciones en las que se ha trabajado y los desafíos que significan la falta

de materias primas, combustibles y las afectaciones de la energía eléctrica, fundamentalmente, que penden como espada de Damocles sobre los planes y las buenas intenciones.

En las cuentas por cobrar y pagar se observa un incremento con relación al año anterior, asociado a la cadena de impagos entre los entes nacionales que radican en la provincia con la subordinación local y viceversa.

No obstante, “la economía no avanza todo lo que pudiera porque muchos directivos no le ponen el pie”, enfatizó Osbel Lorenzo Rodríguez, primer secretario del Comité Provincial del Partido, y en reiteradas intervenciones expresó su convicción de que es posible y necesario transformar, de una vez, la situación.

“Hay muchas cosas por hacer, y el pueblo espera más de nosotros”, insistió Lorenzo Rodríguez, y llamó a los empresarios a actuar de manera creativa y a asumir con entrega y como emprendedores sus responsabilidades administrativas.

El dirigente partidista recordó que el plan de venta no se puede satisfacer con el aumento de los precios, sino con la búsqueda de alternativas frente a los desafíos del 2026 para alcanzar resultados superiores.

Efemérides

Por Iliedy Masó Peña

- 9/1915: Fallece Gonzalo de Quesada y Aróstegui.
- 10/1929: Asesinan a Julio Antonio Mella.
- 11/1872: Fuerzas del mayor general Vicente García combaten en Yarayal.

Semana del 9 al 15 de enero

- 12/1914: Nace en Las Tunas el mártir de la lucha contra el machadato Roberto Cruz Ramón.
- 13/1917: Natalicio del revolucionario Rómulo Betancourt.

- 14/1929: Natalicio del revolucionario Israel Santos Santos.
- 15/1871: José Martí es deportado para España.
- 15/1912: Comenzó su primera zafra el central Delicias.

Llévanos en tu móvil





Foto: Reynaldo López Peña

Secuestro de Maduro: no es libertad lo que anuncian, es dominación

Por István Ojeda Bello

La flagrancia y vanagloria con la que el Gobierno de Donald Trump secuestró este sábado al legítimo presidente de la República Bolivariana de Venezuela, Nicolás Maduro Moros, no nos deja lugar a dudas: el orden internacional basado en reglas establecido después de la Segunda Guerra Mundial no existe.

Solo no quieren percatarse de esa realidad los falsos demócratas que ya poco tienen que decir en el tablero geopolítico global, y cierta progresía malmenorista todavía creyente en que nunca le tocará estar ante el pelotón de fusilamiento cuando les estorbe a los oligarcas de siempre.

Las fechorías de este "agente naranja" del siglo XXI no son el fruto de la demencia, son la expresión descarnada de una clase política ultraderechista, misógina y racista, a la que no le ha temblado la mano para borrar de un plumazo la Carta de las Naciones Unidas; documento, es preciso recordar, hijo de un equilibrio de superpotencias que ya no perva más.

Tocará a la comunidad internacional parar a este tipo yendo de

los discursos a la acción; porque en la Casa Blanca hace rato que no se esconden en su determinación de rediseñar el mapa de las relaciones internacionales, conscientes de que solo con la fuerza militar pueden imponer sus designios en este mundo cada vez más multipolar e incontrolable.

Tomen nota quienes creían que esto iba de la lucha contra el narcotráfico y el terrorismo. Miren bien los ingenuos que pensaban que al magnate-presidente se le detiene con medias tintas.

No olvidemos a los anticomunistas que quieren creer que un fascista será su salvador, y que en este minuto celebran la piratería y el bandolerismo **made in USA**, pidiendo lo mismo para Cuba. Su odio visceral está quedando al desnudo; frente a ellos, antepongamos la unidad lúcida de la nación: digna, libre, justa y socialista.

De cara a los odiadores de siempre se levanta la valentía de esos 32 cubanos que escribieron con su sangre otra página de internacionalismo. No son héroes sin nombre, son compatrio-

tas que en la hora cero no dieron un paso atrás.

Los mismos medios de comunicación que hablan de "extradicación" o "captura", para referirse al burdo secuestro de un presidente, trataron de convencernos de que se atacaron instalaciones militares del llamado Cartel de los Soles, una mentira que ya cayó por su propio peso; tal como nos dijeron antes que los 200 mil niños bombardeados en Gaza eran terroristas.

Sí, porque esta es una batalla cultural y de narrativas en los titulares de los telediarios y los murales de las redes sociales digitales. La derecha lo tiene muy claro; no estaría mal que nosotros lo tengamos presente también.

La imagen de Nicolás Maduro esposado no es justicia, es propaganda de guerra, y de eso habrá mucho más en lo adelante.

El propio Trump lo dijo sin rubor: con las petroleras privadas escoltadas por su ejército quiere saquear los recursos de la patria de Bolívar y Chávez. Es la doctrina Monroe versión 2.0. No es libertad lo que anuncian. Es dominación, y conviene llamarlo por su nombre.



Mitin solidario con la patria hermana

Texto y foto: István Ojeda Bello

lás Maduro Moros y su esposa, Cilia Flores.

"Transmitimos nuestras más sentidas condolencias a los familiares de los 32 combatientes nuestros que cayeron en cumplimiento de su deber", dijo.

La joven Laritza Frómeta, dirigiéndose directamente al pueblo de la nación sudamericana, afirmó: "En cada rincón de Cuba, especialmente entre nuestra juventud, hay un grito que se levanta para decirles: ¡No están solos! Su dignidad es un faro que nos guía. Les enviamos toda nuestra fuerza, nuestra rabia convertida en apoyo y nuestra certeza inquebrantable de que la verdad y la dignidad siempre prevalecen".

Por su parte, Alberto Bello Espinosa, titular del Comité del Partido de la División, centró su discurso en el contexto y las consecuencias del ataque: "El objetivo está claro: apoderarse de los recursos naturales que le pertenecen al pueblo de Venezuela y apagar ese bastión de resistencia al imperialismo".

"Nuestros compatriotas cumplieron dignamente con su misión, cayeron en combate directo contra los atacantes o como resultado de los bombardeos a las instalaciones, y supieron poner en alto, con su actuación heroica, el sentir solidario de millones de cubanos".



Una Caravana que une generaciones y abraza a Venezuela

Por Claudia Ligget Amado Barceló

La historia no es un recuerdo estático en el Balcón de Oriente; es una fuerza viva que este 4 de enero vibró en nuestro tramo de la Carretera Central. En el aniversario 67 del paso de la Caravana de la Libertad, el pueblo tunero, encabezado por su juventud, se volcó a las calles para reeditar el camino de los barbudos y reafirmar principios inquebrantables de la Patria.

El ya tradicional recorrido fue esta vez, de manera especial, un acto en solidaridad con Venezuela, tras el secuestro de su presidente, Nicolás Maduro, y la esposa, Cilia Flores, por fuerzas especiales estadounidenses.

Con la presencia de Osbel Lorenzo Rodríguez, primer secre-

tario del Partido en Las Tunas, y Yelenys Tornet Menéndez, gobernadora, los hijos de Vicente García añadieron así a su homenaje a los héroes que concretaron la liberación definitiva, una multitudinaria demostración de apoyo al proceso de cambio en marcha en el país sudamericano desde 1999, seriamente amenazado después de los ataques perpetrados el sábado último por el Ejército de los Estados Unidos.

"Venezuela no está sola", fue el grito que resonó entre los presentes. Trabajadores, artistas, académicos y periodistas, a nombre de sus coterráneos, denunciaron la flagrante violación del derecho internacional que significó la incursión armada ordenada por la Administración

Trump. Una agresión que, junto a bombardeos a varios puntos, se cobró la vida de decenas de personas, entre civiles y militares.

En sus intervenciones, los oradores patentizaron el irrestricto respaldo a la Revolución Bolivariana y a la alianza cívico-militar que la ha sostenido por 25 años.

Asimismo, en la histórica mañana varios tuneros recibieron el carné que los acredita como nuevos militantes de la Unión de Jóvenes Comunistas (UJC). La bandera cubana, invicta y gloriosa, siguió luego su ruta hacia el occidente. Alrededor de la 1:00 de la tarde, en el municipio de Guáimaro, los caravistas entregaron el estandarte a la provincia de Camagüey.

Fotos: Reynaldo López Peña



Correos Puerto Padre escribe capítulo inédito en transición energética

Texto y fotos: Yordanis Rodríguez Vega

“Lo que antes hacíamos en siete días ahora se realiza en una jornada. La electricidad, en estos tiempos, lo es todo”.

La frase la dice con la seguridad de quien ha visto transformarse su centro de trabajo. El licenciado Yordanis Rondón Fernández, director de la unidad empresarial de base (UEB) Correos Puerto Padre, no disimula su entusiasmo mientras habla de los 10 paneles solares que, desde el pasado miércoles 17 de diciembre, han cambiado la dinámica de una entidad que lleva cinco años consecutivos sobrecumpliendo su plan.

La idea -cuenta- nació de una necesidad y una visión. Puerto Padre es el segundo municipio en aporte al plan de Correos en Las Tunas, pero carecía del respaldo eléctrico. “El entonces director en la provincia, Douglas Leyva López, actualmente presidente del grupo empresarial, vio la oportunidad en medio de la estrategia del país para la transición energética”, explica Rondón Fernández.

La solución llegó mediante un crédito bancario, una de las vías que promueve el Gobierno, como parte de las medidas hasta 2027. El sistema, instalado por la mipyme Durkal, tiene una capacidad de 12,5 kilowatts, respaldado por baterías que almacenan hasta 12,5 kilowatts hora. “El beneficio resulta incalculable. Es la garantía de que los jubilados cobren a tiempo, que se impriman los giros postales, que se pueda vender un sello digital



o procesar un pago con QR sin depender del Sistema Electroenergético Nacional (SEN)”.

Los números hablan por sí solos: hoy, por ejemplo, es tres veces mayor la cifra de jubilados atendidos. “El impacto ha superado las expectativas. Duplicamos e incluso triplicamos los in-

gresos, porque la impresión de documentos y las operaciones son constantes”.

El proyecto va más allá de las paredes de la oficina postal. “En un primer momento era asegurar nuestro servicio -detalla Rondón Fernández-, pero ya trabajamos en ampliar el beneficio a la comunidad”.

Entre los planes inmediatos está habilitar un puesto gratuito de carga de teléfonos móviles y equipos eléctricos menores. Además, en coordinación con las autoridades, evalúan crear un punto de carga para motocicletas, triciclos y bicicletas eléctricas, con una tarifa módica que se definiría a nivel provincial o nacional.

“Somos la primera entidad estatal en el municipio en lograrlo. Autoabastecernos no es un lujo, es un paso estratégico”. En un período en el que el plan de la UEB casi se duplica, de 7,8 millones en el 2024 a cerca de 16 millones en el 2025, la luz solar se ha convertido en la aliada que permite avanzar, incluso cuando el panorama nacional es complejo.

Con la misma determinación con la que ha cumplido y sobre-cumplido las metas, atravesando cambios salariales y la pandemia, Rondón Fernández mira ahora hacia adelante, guiando este capítulo inédito en la transición energética en la Villa Azul.



El silencio del “trenecito”

Texto y foto: Dayana Menzoney Justiz

Para Xiomara, el viaje diario hacia el Tribunal Provincial dejó de ser una rutina previsible. Lo que por años fue un trayecto confiable a bordo del popular “trenecito” se ha convertido en una fuente de incertidumbre.

“Había horarios en la tarde en los que el tren no llegaba hasta el final de su ruta. Esta inquietud me impulsó a buscar respuestas”. Su experiencia no es aislada, sino el reflejo de una crisis que paraliza gradualmente este servicio.

La situación afecta, de manera especial, a quienes dependen del ferrocarril para conectar con zonas de difícil acceso. Mariano lamenta que los domingos no llegue hasta la comunidad de El Cornito. “Quienes lo usaban para visitar a sus familiares los fines de semana ya no lo tienen como una opción”, asegura.

Un obstáculo que suma malos ratos al panorama del transporte urbano, como confirma Liudmila. “Es estresante, con las carencias que vivimos, vernos limitados también por la ausencia del ‘trenecito’. Hace que sea más agotador llegar a los centros de trabajo”.

Ante el creciente malestar ciudadano, 26 consultó a las autoridades ferroviarias de la provincia. Lisandra Lázara Peña Soria, directora de la unidad empresarial de base (UEB) Ferrocarriles Las Tunas, ofreció un diagnóstico que explica el deterioro palpable.

Detalló que el servicio urbano depende de dos coches motores de la marca Taino, inaugurados en 1991 para los ramales El Cornito y Complejo de la Salud. “Ya tienen 30 años de explotación y no disponemos de piezas para repararlos”.

“La provincia carece de un taller especializado, y el mecanismo estatal para obtener repuestos tampoco lo poseemos, lo que nos ha obligado a acudir a trabajadores del sector no estatal o a ingeniosas soluciones. Hemos optado por la adaptación de componentes de otros equipos como carros y tractores”, explicó Peña Soria.

De los seis trenes con los que cuenta el territorio, solo los dos Taínos cubren la ruta urbana. Uno está actualmente en reparación y el otro, cuando opera, lo hace bajo severas restricciones.

El problema técnico es tan agudo que el coche motor 4141, el único en acción recientemente para la ruta urbana, luce dos banderitas azules, señal de que no se puede tocar ni mover.

“Cuando este equipo presentó fallas en el motor de arranque, la única solución fue recortar su itinerario. Se decidió quitarle las dos últimas vueltas con el objetivo de alargar la vida técnica. La crisis se ha agravado por los apagones, que descargan las baterías de los equipos, y por la inexistencia de una reserva operativa”.

“La suspensión de los viajes dominicales responde a que ese es el día que tienen los tripulantes -también son los mecánicos- para realizar el mantenimiento imprescindible al único vehículo disponible”, explicó la directora con detenimiento.

La solución de fondo, una reparación capital, depende de talleres ferroviarios ubicados en Guantánamo. “Son los únicos que pueden repararnos los Taínos. En el proceso deben mediar un contrato y una ficha de costo que cubriría desde la pintura hasta el confort y lo técnico”.

Mientras tanto, desde el pasado 8 de diciembre, el “trenecito” vio nuevamente detenida su ruta. Este viernes, según fuentes de Transporte, debe volver a circular. Cientos de tuneros no solo aguardan el retorno del familiar sonido, sino una solución estructural a un servicio notorio y hasta entrañable de la transportación en esta urbe.

Una nueva campaña y la prevención en la mira



Foto: Reynaldo López Peña

Por Leannet Escalona Ojeda

TUNERAS y tuneros de distintas edades se incorporan al uso de la profilaxis preexposición (PrEP) gracias a la campaña Sigue a tu ritmo, una herramienta eficaz para la prevención del virus de inmunodeficiencia humana (VIH) en Cuba, impulsada por organismos nacionales y recientemente presentada en la provincia.

La iniciativa nace de la colaboración entre el Ministerio de Salud

Pública (Minsap) y el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), con el respaldo del Fondo Mundial para la Lucha contra el Sida, la Tuberculosis y la Malaria; y promueve el empleo de antirretrovirales con el objetivo de reducir la probabilidad de contagio por VIH.

También participan la Unidad de Promoción y Prevención de Enfermedades (Prosalud) del Minsap y diversas redes comunitarias, Transcuba (personas trans, pare-

jas y familiares), RedCuba+ (personas que viven con VIH) y Red HSH-Cuba (hombres que tienen sexo con hombres).

La PrEP funciona como una medida preventiva complementaria. Consiste en tomar un antirretroviral antes de una posible exposición al VIH y debe combinarse con otras barreras como el preservativo.

“Sigue a tu ritmo” promueve, además, la inclusión social y la eliminación del estigma, para que las personas accedan a los servicios de Prosalud “sin miedo a barreras de género y con derechos”, según afirma Dennis Pérez Chacón, integrante del grupo coordinador de la campaña.

“Empezamos a finales del 2024 con un lanzamiento presencial en La Habana, pero desde el principio la campaña se diseñó para las redes sociales, con materiales pensados para llegar a audiencias diversas y generar conversación en línea.

“Al llevarla a otras provincias descubrimos algo que no esperábamos del todo, la presentación en vivo activa la dinámica de la iniciativa. Cuando llegamos a un territorio la gente conoce los productos, ve el logo, trabaja con los promocionales y se involucra. Esos en-

cuentros presenciales hacen que la campaña deje de ser solo una pieza digital y se convierta en una experiencia colectiva.

“Este empeño tiene tres objetivos claros y complementarios. El primero es informar de manera completa sobre los servicios de PrEP que existen, que están disponibles y que son gratuitos, ofrecidos por profesionales capacitados. Queremos que la información llegue sin tecnicismos, con claridad y con la seguridad de que hay equipos preparados para acompañar a quien lo necesite.

“El segundo propósito es motivar a líderes de opinión y a personas beneficiarias de la PrEP, para que comparten sus experiencias. Creamos en el poder del testimonio, en la fuerza de quienes ya usan el tratamiento para explicar que es fácil, seguro y que ofrece más del 90 por ciento de protección cuando se usa correctamente. Esos relatos ayudan a corregir mitos y a mostrar la PrEP como una herramienta real y accesible.

“El tercer objetivo es trabajar en la reducción de barreras de género y discriminación, que dificultan el acceso a los servicios. No basta con ofrecer un medicamento si las personas sienten miedo o ver-

güenza al buscarlo. La campaña apuesta por la inclusión y por crear entornos donde nadie tenga que ocultarse para cuidar su salud.

“Cada provincia aporta su sello. Las reacciones locales, la manera en la que integran sus espacios y tradiciones, enriquecen la proyección. Hacer presentaciones en lugares con connotación histórica o en centros comunitarios ha sido un rescate importante, que acerca el mensaje a la vida cotidiana de la gente.

“La impronta de la campaña no se limita a repetir que la PrEP es efectiva. Buscamos que la población en general entienda que apoyar la PrEP es apoyar la salud colectiva. Si la sociedad acompaña y normaliza su uso, las personas se sentirán más cómodas para acceder a este servicio y a otros recursos de prevención.

“Ver cómo las comunidades se apropiaron del mensaje, cómo líderes locales y beneficiarios comparten sus historias, confirma que la campaña va más allá de una pieza comunicativa, es un esfuerzo por garantizar equidad en el acceso a la prevención y por construir espacios libres de estigma”, concluyó Pérez Chacón.

Lo dije y el mundo cambió

● **Prevalecen las vivencias negativas en el camino de quien contradice los preceptos heteronormativos. Justo por eso, se vuelven tan valiosos los testimonios de los que han encontrado más compañía. Sus historias, como las dos que presenta 26, alientan la esperanza de la no discriminación**

Por Leannet Escalona Ojeda

“Decidí ‘salir del clóset’ hace alrededor de tres años. Me senté en la cama con mi mamá, ella parecía estar muy nerviosa, movía las manos y me preguntaba muy seguido si me pasaba algo; yo le decía que no, que no me pasaba nada, hasta que ya no pude más y le conté todo”.

Estas fueron sus primeras palabras al narrar su historia, una historia que impacta a quien la escucha. No siempre se es valiente para enfrentar las duras situaciones que nos acortan las horas hasta explotar.

“Ese día la voz me temblaba, le dije que debía contarle algo importante y al mirarla a los ojos, le solté lo que llevaba guardado por tanto tiempo, que a mí me gustan los hombres, no las mujeres. Ella empezó a llorar, sabía que sería un momento duro para los dos; pero no fue un llanto de rechazo, fue un llanto que abrió un camino nuevo entre ambos.

“Le expliqué con calma, le hablé de mi vida, de lo que siento, de mi forma de querer y de mi rol en las relaciones, elementos que le ayudaron a entenderme. Ella me miró

y me dijo que me apoyaba, que era su hijo y que eso no cambiaba lo esencial. Sentí un alivio enorme, ahí respiré con la tranquilidad de no llevar nada guardado.

“Mi madrina de religión fue la segunda en saberlo y también me dio su respaldo. Mi hermano, que estaba fuera del país, quiso esperar a estar aquí para escucharlo en persona. Cuando llegó, yo dormía, me despertó y me abrazó, ya mi mamá le había contado. Me dijo que, por encima de todo, yo era su hermano y que me apoyaría 100 por ciento.

“El padre de mi hermano, que no es mi papá biológico, me habló con palabras que aún me emocionan. Me comentó que yo tenía un corazón extraordinario y que era una buena persona, lo más importante por encima de todo, y que podía contar con él como un padre.

“No he sufrido discriminación. En mi trabajo anterior, siempre me respetaron; ahora, como estudiante de Enfermería, mantengo ese respeto en el aula y el hospital. Tengo amigas que son confidantes y una relación que ya cumple un año. Mi mamá es mi mejor amiga, ella sabe cada paso que doy y eso me da la seguridad que nadie es capaz de imaginar.

“A quienes todavía sienten temor de enfrentar la realidad les digo que den el primer paso cuando se sientan listos, que busquen a alguien de confianza para contarlo, alguien que pueda ayudarlos. Si al principio la respuesta duele, que tengan paciencia, porque el tiempo cura, y muchas veces los padres terminan entendiendo y convirtiéndose en el apoyo que los hijos necesitan.

“Yo hablo desde la experiencia de haber hallado comprensión, y desde la esperanza de que otras personas también puedan encontrar ese abrazo que les permita ser quienes son”.

CAMINAR SIN MÁSCARA

“Nací con el nombre de Ernesto”, cuenta Arianda Higuera Carbajal, una mujer talentosa que hoy se encuentra en camino de hacer oficial su nombre. Criada en un ambiente campestre, perdió a su padre a los 4 años y vio a su madre pelear para sacar adelante a la familia, una raíz campesina que la sostiene en su transición.

Tras lustros de reflexión, Arianda ha comenzado un proceso que la ha transformado por dentro y por fuera, un año de hormonas, el apoyo incondicional de su mamá y su hermana y la decisión de vivir con el nombre que la representa. Todo eso mientras enseña y acompaña a niños en la escuela primaria Benjamín Izquierro, en Jobabo.

“Nunca imaginé que encontraría tanto respaldo en quienes me rodean. Mi madre y mi hermana han sido mi sostén más grande, ellas me acompañan en cada paso de la transición y su cariño me ha dado la fuerza para seguir. Cuando les dije mi verdad, las lágrimas fueron de conmoción y después, de aceptación. Ese momento tan íntimo fue el primer paso hacia una vida más honesta.

“Llevo un año en tratamiento hormonal y los cambios han sido mar-

villosos. Ver crecer los senos fue una experiencia que me emocionó, algo que describo como mágico. Cada cambio en el cuerpo me ha hecho sentir más yo misma, más completa.

“Pensé mucho antes de empezar este proceso, lo conversé en silencio conmigo misma y cuando por fin accedi en septiembre, supe que era la decisión correcta. No ha sido fácil, conseguir los medicamentos se complica como tantas otras cosas aquí, pero con paciencia y apoyo he ido avanzando. Cada día siento que me acerco más a quien siempre supe que era”.

“Tengo pareja desde hace cinco años. Al principio fue incómodo y chocante para él, pero con los meses se ha ido adaptando y hoy me acompaña con amor. Ver cómo alguien que me quiere aprende y sigue a mi lado ha sido una de las pruebas más claras de que el amor puede transformarse ante los cambios”.

Cuando Arianda llegó al aula como psicopedagoga licenciada, su presencia empezó a cambiar al presentarse oficialmente como mujer y vestir ropa femenina, enfrentó miradas y algunos choques; pero la cotidianidad del trabajo y la cercanía con los niños fueron desarmando el rechazo hasta convertirlo en aceptación.

“Los niños me acogen con naturalidad y me adoran. Los padres y

los compañeros de trabajo han ido aceptando mi identidad y hoy la convivencia es respetuosa. Eso me permite desempeñarme con tranquilidad, sabiendo que mi presencia allí abre puertas para otras personas”.

“Empecé a dejarme crecer el pelo hace alrededor de dos años, como un gesto primero íntimo y luego público. Mi familia ha sido sorprendentemente generosa. Viéndome de un entorno campesino, donde las tradiciones son un poco diferentes, pensé que la aceptación sería más difícil”.

“La vida no es sencilla para nadie y menos para quienes transitan una identidad que la sociedad todavía no siempre comprende. Así así, he encontrado redes de afecto y espacios donde puedo ser visible sin esconderme”.

“Quiero que mi experiencia sirva para que otros se atrevan a ser quienes son. No doy consejos, solo comparto lo que me funcionó, buscar apoyo en quienes confías, tomarte el tiempo para pensar y decidir, recordar que el cambio no es solo físico, también es social”.

La transición le ha dado coherencia. Sigue viviendo en Jobabo, trabajando con niños, siendo hija, hermana y compañera, y soñando con un futuro donde más personas puedan acceder a tratamientos, apoyos y a la aceptación que ella tuvo la suerte de encontrar.



Imagen tomada de Facebook



Foto: Reynaldo López Peña

Liset, la fotografía y un Vespertino que alienta



Obra Óbito fetal.

la violencia de género, uno de los rasgos evidentes de su quehacer.

Ese no es el único laurel con el que Liset culminó el pasado calendario, pues ganó la Beca de Creación El Reino de Este Mundo, que auspicia la Asociación Hermanos Saíz (AHS), y se insertó en el Festival Nacional Noviembre Fotográfico, con un colectivo internacional de mujeres que cultivan este arte, del cual forma parte.

En ese último evento, junto a colegas de Argentina, España y México, rubricó la exposición **Miradas reveladas**, muestra que aseguró tuvo buena aceptación por parte del público. "Fue muy importante vincularme en esa cita, una de las más relevantes de su tipo en el país", dijo.

Con nuevos proyectos en agenda y las "pilas cargadas" comenzó el 2026. Para Liset, integrante de la AHS, "la fotografía no es el simple hecho de captar la realidad a través de una foto, va más allá de esa relación entre el momento y el creador. A través de este arte se puede expresar todo aquello que a veces no es posible decir con palabras.

"También anuncia, apoya o denuncia temas que en ocasiones son un poco silenciados. Además, actúa de modo referencial, dejando testimonio de épocas, personas, comportamientos... Yo he podido narrar a través del lente aristas relacionadas con la gestación y los procesos de convivencia entre madres e hijos.

"Soy un poco minimalista a la hora de representar una composición, utilizo elementos precisos como símbolos, trato de crear y recrear una narrativa desde la escenografía, que cada imagen sea única, diferente y contribuya al mensaje final. La fotografía es el medio donde puedo expresarme y ser realmente yo".

Foto: Cortesía de la artista

Por Yelaine Martínez Herrera

LISET Gutiérrez Cruz fue premiada en Vespertino 2025, casi al cierre del pasado año, un certamen artístico convocado desde Italia. Con las obras **Óbito fetal** y **Quimeras** obtuvo el primer lugar en la categoría de fotografía digital.

Este lauro alienta la carrera de la joven, que ha ganado -además-

otros importantes galardones. En diálogo con **26**, la artista visual expresó: "Vi la convocatoria en Internet y decidí sumarme. Fui la única cubana en la lid. Estoy muy feliz con el resultado, pues me impulsa a crear más y perfeccionar mi trabajo".

Tales propuestas reafirman el interés de la creadora por abordar, desde el lente, temáticas sensibles como la maternidad y

INTERNETicias

Washington, EE. UU. - Un ciudadano se enfrentó aquí a un tribunal de Justicia por haberse negado de plano a otorgarle el derecho de llamarse Jesucristo, nombre que el individuo adoptó para "demostrar su respeto y amor por la religión". Nacido como Robert Phillips, el apelativo figura en su pasaporte, permiso de conducir y número de Seguridad Social. No obstante, el tribunal no admitió que se llamara como el Mesías de los cristianos con el argumento de que, de hacerlo, podría ser considerado una insultante blasfemia y suscitar reacciones agresivas.

A cargo de Juan Morales Agüero

FRASES PARA LA ETERNIDAD

Donde quiera que vayamos, la buena conciencia nos prepara un lecho de plumas.

Mariano José de Larra (escritor y periodista español)



CÓMO SURGIÓ LA SEÑAL SOS

Desde el primero de julio de 1908, SOS es oficialmente la señal internacional de socorro en la comunicación de barcos en peligro. Se utilizó por primera vez el 10 de junio de 1909, cuando el vapor RMS Slavonia transmitió un mensaje pidiendo ayuda antes de naufragar cerca de las islas Azores. Muchos creen que estas letras corresponden a frases como "save our ship" o "save our souls". Pero la señal no tiene significado ni es un acrónimo. Se seleccionó por constituir una secuencia sencilla en el código Morse. El naufragio del trasatlántico Titanic, en 1912, la popularizó.



¡ENTÉRESE AQUÍ!

La incapacidad total para distinguir y reconocer las notas musicales tiene por nombre amusia... La enfermedad llamada peste negra acabó con la mitad de la población mundial del siglo XIV... En 1885, el Parlamento brasileño aprobó la Ley de los Sexagenarios, que liberó a los esclavos con 60 o más años de edad... La palabra moneda proviene de Juno Moneta, nombre de una diosa romana... En Haití ha habido 44 presidentes, de los cuales 12 fueron asesinados... El emperador Nerón hacía ejecutar a los espectadores que no aplaudieran suficientemente en el teatro... El papa Pablo VI hizo vestir todas las estatuas de la Capilla Sixtina esculpidas por Miguel Ángel... Entre los siglos XVI y XVIII fue costumbre castigar a los niños con buena voz para destinarlos al canto coral en las iglesias...

POSTALES TUNERAS

En el museo provincial Mayor General Vicente García González se exhiben algunos objetos que pertenecieron al bien llamado León de Santa Rita en su etapa insurreccional durante la Guerra de 1895. Entre ellos se encuentra la corneta con la que se alentaba a las tropas para ir al combate. "Corneta, ¡toque al degüello!", era la orden que se le daba al ejecutor del instrumento. Tan pronto retumbaba su sonido en la manigua, la caballería y la infantería mambisas partían contra las tropas españolas en una de sus temidas cargas al machete.



LAS SIETE MARAVILLAS DEL MUNDO ANTIGUO (II)



Jardines Colgantes de Babilonia: Fueron construidos en el siglo VI a. C. durante el reinado de Nabucodonosor. Sobresalían por su imponente belleza y originalidad. Estaban ubicados en la ciudad de Babilonia, en el actual Irak.

Perduraron hasta no más allá del 126 a. C., cuando la ciudad fue destruida definitivamente por los persas. En la más alta de las terrazas se situaba un depósito de agua desde el cual corrían varios arroyos. Eran ahuecadas, impermeabilizadas y llenadas de tierra donde se realizaban las plantaciones.



TECLA DEL DUENDE

Dieciocho años de abrazo

Zoila Nieves Molina Pupo siempre ha sido una apasionada de los libros. De niña se recuerda envuelta en el hechizo de alguna historia, por lo que no extraña que -al crecer- se convirtiera en bibliotecaria. Pero eso no le bastó, tenía que llevar a otros lo aprendido entre tesoros de papel. La tertulia Tecla del duende sería el esperado oasis, y ya han pasado 18 años...

Cuenta que esta iniciativa nace en el 2001 gracias al periodista Guillermo Cabrera Álvarez, quien creó la sección en el periódico **Juventud Rebelde**, de alcance nacional. Anteriormente se llamaba **Tecla ocurrente**, pero al morir el padre de la propuesta se convierte en una especie de "duende" para sus seguidores y cambia la nomenclatura del espacio, devenido en tertulia a lo largo y ancho de todo el país.

Así, el 27 de octubre del 2007, en la sede tunera de la Unión de Periodistas de Cuba (UPEC), surge este encuentro y, desde entonces, Zoila Nieves comanda la cofradía. "Fue un sueño materializado. Inició con 21 personas, la mayoría periodistas o estudiantes. En 18 años se han incorporado de varias profesiones, amas de casa... Hay meses en que nos reunimos 20, pero otros en que rebasamos las 50. Siempre estamos abiertos a quien quiera sumarse", narra.

Molina Pupo también destaca el hermanamiento que une al colecti-

vo en el país, pues en no pocas ocasiones se han ayudado, incluso, ante problemas personales. Y atesora, por ejemplo, cuando atendió a su hijo en un hospital en La Habana y recibió el apoyo de muchos "tecleros". "Es una gran familia. Quizás ni Guillermo imaginó su alcance. Ya hace 18 años que no está físicamente entre nosotros, pero su trabajo y espíritu permanecen", asegura Nieves, cuya calidez humana no tiene nada que ver con su segundo nombre.

"Nosotros compartimos sueños y deseos, tenemos momentos culturales, convocamos a concursos, invitamos personalidades... Todo el que se quiera sumar puede hacerlo; aquí van a encontrar amistad, arte, espaciamiento, valores...", alega.

El tercer sábado de cada mes, a las 3:00 pm, en la sede tunera de la Fundación Nicolás Guillén (centro cultural Huellas), se reúnen los tecleros del Balcón para compartir poesía, frases, canciones y mucho más.

Sencillamente, es un espacio donde se abrazan almas buenas, sedientas de cultura y espiritualidad. Cabrera Álvarez dijo una vez: "Camino atento a la vida y las cosas van golpeando la sensibilidad". Seamos como él, que hizo de una columna periodística semanal todo un suceso sociocultural e indetenible, incluso, más allá de la muerte. (Y.M.H.)

Foto: Cortesía de la tertulia

Señales en la ruta de los Leñadores hacia el play off

Texto y foto: István Ojeda Bello

Los Leñadores de Las Tunas sellaron su billete a la posttemporada con un perfil de equipo constante al bate, pero con claroscuros en el montículo y el diamante. Un análisis integral con herramientas estadísticas avanzadas, basado en los datos compilados por el máster en Ciencias Modestos Castelló Góngora, revela el verdadero ADN de un conjunto que aspira a su cuarto título nacional.

EL MOTOR IMPARABLE: UNA LÍNEA DE BATEO DE LUJO

Los números tradicionales ya eran elocuentes: al amanecer de este miércoles habían impulsado 425 carreras, más de 100 por encima de la campaña anterior, y un promedio de bateo colectivo de 317. Sin embargo, las métricas ratifican su superioridad.

Echemos mano entonces al wOBA (weighted on-base average o promedio de embasado ponderado): como un promedio de bateo, pero mejorado. En lugar de dar el mismo valor a todos los jits, el wOBA asigna un peso correcto a cada evento: un sencillo vale menos que un doble, un doble menos que un triple, y un jonrón es lo más valioso. También incluye las bases por bolas.

Este indicador en los nuestros fue de 327, cifra considerada muy buena en cualquier contexto y que confirma una capacidad de producción superior a la media.

Otro dato revelador es el OPS+ colectivo. En este caso toma el OPS (o sea, la suma del porcentaje de embasado y el de slugging, que mide el poder) y lo ajusta. Considera factores como el estadio donde se juega y el nivel general de la liga en esa temporada. Un OPS+ de 100 es el promedio exacto. Aquí la cuadrilla tuvo 108. Esto significa que la ofensiva tunera fue un ocho por ciento más productiva que el promedio del certamen.

Mientras, su poder extra, medido por el poder aislado (ISO), fue sólido (144), sin computar los partidos de recuperación de esta se-

mana, y la disciplina en el home se reflejó en una tasa de bases por bolas (10,93 por ciento) más elevada que la de ponches (10,31 por ciento).

Individualmente, destacaron Yosvani Alarcón, líder en promedio (373) y en carreras impulsadas en contexto (CBI), una métrica que valora cuántas carreras produce un bateador por encima de lo que haría un jugador promedio en sus mismas situaciones. Igualmente brilló Yasser Izaguirre, con un extraordinario OPS de mil 49.

La renovación generacional fue exitosa. Jugadores como Henry Quintero (líder con 14 cuadrangulares y una baja tasa de ponches), Luis Antonio Pérez (consistencia y producción clave) y Maykel Yordan Molina (especialista en llegar a base) distribuyeron la responsabilidad y profundizaron la alineación, llenando el vacío dejado por figuras cimeras en temporadas anteriores como Rafael Viñales y Denis Peña.

DEFENSIVA: SOLIDEZ CON PUNTOS DE ALARMA

Al tiempo que el bate escribió la historia, la defensa trabajó en silencio con un desempeño irregular. Aquí los números básicos pintan un panorama. Un porcentaje de fildeo que hasta los desafíos ante Guantánamo fue de 970 (97 de cada 100 jugadas hechas bien) es aceptable, pero los 84 errores (alrededor de 1,17 por juego) fueron un lastre, especialmente por su momento. Su gran fortaleza resultó la ejecución de 95 doble plays, habilidad que evitó innumerables carreras.

No obstante, la frecuencia de errores en el mismo lapso, 0,14 por inning, y su ocurrencia en instantes críticos extendieron entradas y concedieron anotaciones no merecidas, aumentando la presión sobre el staff de picheo.

El control del juego de corredores fue parejo, los receptores permitieron 29 robos de base, pero capturaron a 26 hombres, lo que denota un manejo aceptable. De



cara a la posttemporada, la consistencia defensiva en jugadas clave será un factor determinante.

EL PICHEO: EL SOSTÉN SILENCIOSO Y SU DEBILIDAD ESTRUCTURAL

El cuerpo de lanzadores presentó la paradoja más interesante. Cuando terminó el 2025, su promedio de carreras limpias permitidas (4,27) era pasadero, pero las métricas avanzadas descubren algunas vulnerabilidades.

Tomemos el **fielding independent pitching** (FIP) o picheo independiente de la defensa, que mide lo que el serpentinero controla directamente (jónrones que permite, las bases por bolas que otorga y los ponches que realiza). En este parámetro, los números de los verdirrojos suben a 4,64. Tal brecha con el promedio de carreras limpias tradicional indica que los lanzadores recibieron un apoyo defensivo considerable, especialmente vía doble play.

Analicemos lo hecho sobre el montículo a través del **batting average on balls in play** (Babip) o mejor dicho: el promedio de bateo con bolas en juego; que mide el promedio de jits que se produce cuando un bateador pone la pelota en juego dentro del terreno (eliminando ponches y jónrones). De

esta manera, un Babip muy alto (como el 310 de los nuestros, por encima del estándar de 300) sugiere cierta falta de efectividad en los lanzamientos que generan contactos sólidos o, incluso, algo de "mala suerte" defensiva. Significaría también que los rivales hicieron contactos de valor.

En este escenario, brilló con luz propia Keniel Ferraz. Y no solo por sus números habituales, sino por su FIP de 3,34, que lo colocó como el pícher más valioso.

En la rotación de abridores, Yosmel Garcés se erigió como el más confiable, con un promedio de carreras limpias (PCL) de 2,80 y un control ejemplar, solo 12 bases por bolas en 80,1 innings, proyectando, a la vez, un FIP destacado (3,35). Desde el bulpén, Rodolfo Díaz Silva complementó este núcleo de eficiencia con un PCL de 2,43 y un magnífico control (10 boletos en 66,2 innings).

Eliánder Bravo, a pesar de lograr seis éxitos en nueve aperturas, mostró serias vulnerabilidades. Aunque consumió 45 innings, toleró 5,00 anotaciones limpias por cada nueve entradas y su WHIP marcó 1,71. Su actuación fue representativa del problema colectivo: capacidad para conseguir outs, pero con una eficiencia

limitada que ponía constantemente a prueba a la defensa.

Colectivamente, el FIP de los tiradores de Las Tunas fue de 4,64, superior al 4,27 que tuvieron como PCL. ¿Cómo se traduce eso? Simple, los lanzadores recibieron más ayuda de su defensa de la que normalmente se espera.

EQUIPO COMPLETO CON TAREA POR HACER

Los Leñadores llegarán a la posttemporada como un candidato sólido. Su ofensiva profunda, poderosa y disciplinada es un arma capaz de decidir cualquier serie corta. Sin embargo, el camino al campeonato dependerá de que su picheo mejore el control en situaciones críticas y que la defensa eleve su consistencia, minimizando los errores costosos.

La fórmula es clara: la potente línea de bateo debe seguir produciendo, a los abridores les tocará profundizar en el juego y los relevistas clave han de mantener la frialdad. Si logran ese equilibrio, Las Tunas tiene todos los elementos para pelear por mantener el título en sus vitrinas.

¡RESPETO!

Tras las dos derrotas tuneras ante los Azucareros, se prolonga la espera para saber quién será el rival de los del Balcón de Oriente en los cuartos de final. Lo ocurrido en ambos juegos avivó los ataques de las facciones extremistas dentro de la fanaticada pinareña, que atacó a la directiva verdirroja en los peores términos; sin presentar una sola evidencia de que la tropa comandada por Abeysi Pantoja especuló con los resultados.

Sin embargo, quienes la han emprendido contra los Leñadores desde la comodidad de las redes sociales digitales permanecieron convenientemente en silencio cuando los Vegueros sacaron la mejor parte en su último desafío ante los Cachorros de Holguín, quienes les antepusieron una alineación colmada de suplentes.

Los actuales campeones de Cuba merecen ¡respeto!

ONAT anuncia cambios en el "pago de la chapa"

Por István Ojeda Bello

La Oficina Nacional de Administración Tributaria (ONAT) informó a la población sobre las modificaciones establecidas en la Ley 181 del Presupuesto del Estado para el año 2026, referidas al pago de los impuestos sobre el transporte terrestre y sobre la propiedad o posesión de embarcaciones.

Conocido popularmente como "pago de la chapa", este tributo anual experimenta ajustes en sus cuantías, a la vez que mantiene y amplía beneficios para los contribuyentes que cumplen en los primeros meses del año.

NUEVAS ESCALAS PARA VEHÍCULOS DE MOTOR

La norma modifica el Anexo 2 de la Ley 113 Del Sistema Tributario y define las nuevas tarifas, en función de la clasificación de los vehículos. Para el grupo 1, que incluye a personas naturales residentes, entidades estatales, cooperativas y otras formas de gestión, se establecen los siguientes montos anuales:



da y puede superar los cuatro mil pesos para carros de gran tonelaje.

DE TRACCIÓN ANIMAL Y EXENCIOS

El impuesto también aplica a los vehículos de tracción animal. Para los dedicados al transporte de pasajeros, la tarifa es de 110.00 pesos si es de uso particular y de 150.00 si presta servicio público. Los de carga pagan entre 90.00 y 225.00 pesos, dependiendo del número de ruedas y su capacidad.

La ley mantiene la exención del pago para carros de instituciones humanitarias, ambulancias y coches funerarios, reconociendo su carácter social y de servicio público.

BENEFICIOS POR PRONTO PAGO Y PASARELA ELECTRÓNICA

Un incentivo importante para este año es la bonificación de un cinco por ciento sobre el total a pagar por ambos impuestos, para quienes realicen

el abono antes del 28 de febrero del 2026.

La ONAT recuerda que todos los propietarios o poseedores de estos bienes tienen la obligación de registrarlos en la oficina municipal correspondiente. El plazo de pago finaliza el 30 de septiembre.

Además, para facilitar el proceso, la institución promueve el empleo de los canales electrónicos. Los contribuyentes que liquiden por esta vía recibirán un descuento adicional del tres por ciento sobre el importe.

Para realizar el pago en línea, debe utilizarse el código 0710622 para el impuesto sobre el transporte terrestre y el 0710522 para el de embarcaciones, disponibles a través de los portales autorizados.

La implementación de estas modificaciones tiene como objetivo fortalecer el sistema tributario nacional, a la vez que se estimula el cumplimiento voluntario y oportuno de las obligaciones fiscales por parte de la ciudadanía.

Motocicletas para transporte de personas: 110.00 pesos.

Motocicletas con carro lateral o cama: 150.00 pesos.

Autos y yipis de uno a cinco asientos: 260.00 pesos.

Autos y yipis de seis o más asientos, paneles y camionetas: 375.00 pesos.

Microbuses, ómnibus, camiones y similares: 450.00 pesos.

Para camiones y autocamiones el impuesto se calcula con una escala progresiva basada en el peso bruto del vehículo, el cual debe estar actualizado en la inspección técnica. El tributo comienza en 150.00 pesos para los que no excedan 1 tonelaje

La brigada invasora Che Guevara y su noche diferente en Jobabo



Por Abel Julio Sastre (Historiador)

LA BRIGADA invasora Che Guevara se puso en marcha el 30 de octubre de 1967, en La Concepción, zona ubicada a 54 kilómetros de Bayamo (Oriente), tras un largo trabajo de organización durante varios meses. Su objetivo principal era el desbroce de 15 mil caballerías, sobre todo de marabú, con el propósito no solo de sembrar arroz, sino también algodón, kenaf, y en provincias occidentales cítricos, caña, pasto y viandas.

El acto de inicio de las faenas lo presidió el Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz y en su discurso expresó que "para hacer posible un tipo de esfuerzo de esta naturaleza ha sido necesario el largo aprendizaje de los años de Revolución. Para poder contar con una organización semejante, para poder contar con un contingente de hombres de la preparación y la disciplina de los hombres que van a manejar esta brigada, para poder contar con los cuadros competentes, para poder contar con los organizadores de este gigantesco esfuerzo, ha sido necesaria esa incesante superación de nuestro pueblo desde los primeros días de la Revolución".

"Y ha sido necesario, especialmente, el proceso de aprendizaje y de adquisición del dominio de la técnica y los métodos de organización, de dirección y de ejecu-

ción que han adquirido los hombres de nuestras Fuerzas Armadas Revolucionarias".

La hueste inició su campaña con 159 equipos pesados y lo preciso para el mantenimiento, la reparación y la atención esmerada al personal. Para el desarrollo de las labores se utilizaría el "buldoceo" con equipamiento mecánico, porque con el método tradicional del hacha o a mano requerían muchos más efectivos y horas de trabajo. También se enfrascaban en la construcción de caminos en todos los campos.

Fidel anunciaba que la brigada estaría dirigida por hijos humildes del pueblo que lucharon en la guerra, y que en la paz aprendieron la técnica y los métodos para lograr esa impresionante organización. Entre ellos estaba el comandante Raúl González Bermero Maro y con él un grupo numeroso de viejos y buenos combatientes de la confiada en la Sierra Maestra.

En ese mismo acto se acordó, por voluntad de los presentes, que llevara el nombre del Guerrillero Heroico y se proclamó con júbilo que aquel era "otro día más glorioso en la historia de nuestra Patria, otro día que marca una fecha: ¡la fecha en que la brigada invasora Che Guevara inició la marcha!". La proyección era desbrozar 58 mil caballerías en todo el país.

Al concluir el acto, Fidel convocó a los brigadistas: "¡Adelante,



Fotos: Tomadas de Bohemia

compañeros, sin que nada ni nadie los pueda detener, sin que haya tarea dura, sin que haya obstáculo difícil!" (exclamaciones: "¡Nunca!"). ¡Lleguen hasta Isla de Pinos y Pinar del Río y regresen victoriosos a la heroica provincia oriental, de donde partieron aquellos en 1895 y en 1958, cuya historia épica ustedes van a emular desde este momento!".

Dos meses más tarde, el 24 de diciembre, en 40 Pesos, Jobabo, el Comandante en Jefe se dirigió a los brigadistas de la "Che Guevara" nuevamente. En esta ocasión para dar por concluido el itinerario en Oriente y pasar a realizar las labores en Camagüey.

Era de noche y se iluminaban con las luces de la maquinaria utilizada en la faena diaria. La bandera nacional, la de la brigada y los estandartes de los batallones respectivos ondeaban al viento en ese instante de victoria. El comandante Maro, acompañado de otros oficiales, informó al Comandante en Jefe que la tropa está lista para cumplir nuevas misiones.

En el acto se encontraban presentes, además, Osvaldo Dorticos Torrado, Blas Roca Calderío, Armando Acosta Cordero, Celia Sánchez Manduley y Aleyda March, viuda del Che, con sus hijos Aleida, Camilo y Celia.

El Líder cubano en su discurso expresó su admiración ante la tarea realizada por ellos antes de cumplirse los dos meses, a pesar de que comenzaron aproximadamente con la mitad de los efectivos totales y recibieron la técnica sobre la marcha. Haber desbrozado cuatro mil 236 caballerías de tierra, "de tierras absolutamente improductivas, de tie-

rras prácticamente vírgenes, constituye, sin duda, un esfuerzo extraordinario y una justificación de la confianza que la Revolución, sus dirigentes y el pueblo pusieron en ustedes", comentó.

Fidel reconoció el tesón con el que se afrontó la encomienda. "De revolucionarios el esfuerzo realizado, de revolucionarios el espíritu demostrado, de revolucionarios la cantidad de trabajo realizado, y de revolucionarios la organización, las innovaciones y los resultados que se están obteniendo". La brigada se enfrascó fundamentalmente en el desbroce de tierra para nuevos sembrados de arroz. En Camagüey no solo sería en las parcelas para ese cereal, sino también en los cultivos de la caña.

En el encuentro, el ilustre dirigente anunció que después de concluida la actividad del desbroce de tierra, la hueste pasaría a convertirse en brigada hidráulica para el año 1969, con el fin de darle un impulso decisivo al avance de los recursos hidráulicos, la construcción de embalses, drenajes y aprovechamiento de las aguas subterráneas. Expuso, asimismo, el programa al respecto en cada una de las provincias, los recursos que ponía la Revolución para lograr el desarrollo hidráulico y productivo en los próximos años.

En su discurso, el Comandante en Jefe reconoció la entrega y el empeño de los brigadistas que día y noche, incesantemente, habían estado al lado de las máquinas, y trabajando, "viviendo en campaña como en una guerra, librando una verdadera batalla; ese esfuerzo será decisivo -repite-, decisivo para nuestro país, decisivo para los progra-

mas agrícolas de nuestro país".

Hizo un aparte para evocar a un trabajador que había perdido su vida en las labores. "Dejamos constancia también de nuestro reconocimiento a este compañero, al que con toda razón podemos llamar heroico, que dio su sangre y dio su vida como los combatientes que lo precedieron, como los combatientes que en la guerra hicieron posible el presente de la Patria".

Dijo que el hombre se ve en la necesidad de luchar, de enfrentarse a las adversidades, de enfrentarse a la naturaleza dura, de enfrentarse a la pobreza, al subdesarrollo. "¡Pero solo con esfuerzos de hombres, con sacrificios de hombres, se puede marchar adelante!", y en nombre del Partido y del pueblo les expresó una profunda congratulación por lo que hicieron y la satisfacción por ser acreedores del nombre dignísimo que llevaba la tropa.

La presencia de Fidel en el territorio de Jobabo, en esa fecha término municipal de Victoria de las Tunas, fue motivo de singular importancia. Esa noche el Líder de la Revolución cenó junto a los integrantes de la brigada, en condiciones de campaña. No existen muchas anécdotas que se cuenten sobre esa ocasión, el acto no fue masivo. Algunos pobladores acudieron al encuentro para ver de cerca al egregio guerrillero.

Ese día ya no es para ellos solo el de Nochebuena, es histórico en el municipio, al decir del periodista Yaidel Rodríguez Castro, por la presencia del Comandante en Jefe en esta tierra de "gente humilde que recuerda con orgullo su legendaria figura".



26 ABRE NUEVAS PUERTAS

Cursos, talleres y asesoría en materias de comunicación interna y externa. Publicidad en nuestras plataformas digitales. Diseño de productos comunicativos. Traducción de documentos. Fotografía profesional. Coberturas especiales.

CONTRATE UN SERVICIO DE EXCELENCIA CON NOSOTROS

Para más información:

Iris Hernández Rodríguez
(Relaciones Públicas) 50927011

26
PERIÓDICO

